



Confronta labor de gestores a funcionarios en Bahía

Una nueva polémica ha surgido en el gobierno municipal, después de que directores de Protección Civil y Bomberos, así como de Padrón y Licencias, lanzaran un video para recordar que los trámites son gratuitos y no hay necesidad de pagar por gestores

Milton Colmenares

En el XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas

se desató una controversia entre dos directores y un regidor por la labor de los llamados gestores administrativos, quienes apoyan a

ciudadanos y empresarios a realizar trámites ante el gobierno municipal.

PÁGINA 3A

Refuerzan SEAPAL y Protección Civil acciones en Ixtapa

Con apoyo de brigadas y equipo especializado, se realizaron labores de desazolve, lavado y retiro de desechos, esto tras las lluvias atípicas registradas en la zona

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En apoyo con las familias de la delegación Ixtapa, este martes 23 de septiembre personal de SEAPAL Vallarta y elementos de Protección Civil y Bomberos del municipio, participaron en labores de limpieza en esa delegación, atendiendo una instrucción del alcalde Luis Munguía.

Estas acciones encabezadas por Carlos Ruiz y Misael López Muro, titulares de estas instituciones de manera respectiva, se suman a los trabajos que desde el

pasado fin de semana se han venido realizando de manera ininterrumpida para atender las afectaciones derivadas de la lluvia atípica registrada el viernes 19 de septiembre, que provocó acumulación de lodo, desechos y daños en la infraestructura urbana.

Las brigadas de estas instituciones reforzaron el retiro de residuos y el lavado de calles, trabajando hombro con hombro con el propósito de restablecer las condiciones de limpieza en espacios públicos de esta importante delegación.

PÁGINA 4A



Llaman a no invadir el hábitat de los cocodrilos

Se mantienen campañas de concientización en Puerto Vallarta, en las que se pide no tener temor ante estos animales, ya que la probabilidad de un ataque es muy baja

PÁGINA 3A

Respalda Héctor Santana a trabajadores del SUTSEM

"Quiero dejar en claro que jamás se atropellará ningún derecho de los trabajadores. Nos hemos asegurado de que cada quincena su salario esté garantizado y hoy también damos cumplimiento a las becas de sus hijos", señaló el alcalde de Bahía de Banderas

PÁGINA 7A

Visitan especialistas en aves el Estero El Salado

La actividad tuvo como propósito resaltar la importancia de este ecosistema en la salud ambiental de la Bahía de Banderas

PÁGINA 4A

Del Tren Eléctrico Urbano

Convienen IDEFT Y SITEUR colaboración en favor de usuarios

"Esta alianza significa ofrecer un mejor servicio y fortalecer la atención al público", destacó Salvador Cosío Gaona, director general del IDEFT



Meridiano/Jalisco

Un convenio de colaboración que permitirá avanzar en la profesionalización y certificación de competencias del personal operativo y administrativo del Sistema de Tren Eléctrico Urbano (SITEUR), así como generar nuevos estándares de calidad en transporte y movilidad para Jalisco, fue firmado este miércoles entre el Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT), dirigido por Salvador Cosío Gaona, y el SITEUR, encabezado por Amílcar Arnoldo López Zepeda.

PÁGINA 5A

Continúan las fiestas patronales en El Pitillal

Las peregrinaciones se distinguen por su colorido y fervor, con la participación de carros alegóricos, música de banda y cánticos religiosos que reflejan el arraigo y la fe de las familias pitillalenses

Milton Colmenares

La delegación de El Pitillal, la más grande de Puerto Vallarta, continúa celebrando las fiestas en honor a San Miguel Arcángel. Todos los días, decenas de familias participan en las tradicionales peregrinaciones que recorren las principales calles de la delegación hasta llegar a la iglesia, donde se celebran misas solemnes en honor al santo patrono.

Las peregrinaciones se distinguen por su colorido y fervor, con la participación de carros alegóricos, música de banda y cánticos religiosos que reflejan el arraigo y la fe de las familias pitillalenses.

PÁGINA 7A



NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

El reto de una ley general contra la extorsión

La extorsión se ha convertido en una de las mayores plagas que enfrenta la sociedad mexicana. Lo mismo asfixia a grandes empresarios que a pequeños comerciantes, erosiona la seguridad de los ciudadanos comunes y peor aún, carcome los cimientos de la confianza en las instituciones que deberían garantizar la tranquilidad de la vida pública. En este contexto, acuerdo unánime del Senado de la República para facultar al Congreso de la Unión a expedir una Ley General en materia de extorsión no sólo representa un paso significativo, sino también una señal de que existe, al menos en el discurso, la voluntad política para enfrentar uno de los flagelos más extendidos y lacerantes de nuestro tiempo.

Que el dictamen haya sido aprobado por unanimidad no es cosa menor. En un país donde los acuerdos legislativos suelen naufragar en la confrontación partidista, encontrar consenso absoluto revela que el problema de la extorsión no distingue colores ni ideologías. Se trata de una amenaza que golpea con la misma intensidad en todos los estados y que se manifiesta en formas cada vez más sofisticadas, desde las llamadas telefónicas y mensajes intimidatorios hasta esquemas complejos ligados a la delincuencia organizada.

Víboras

Moisés Madariaga

"El halago en boca propia es vituperio"

Lo dicho por el gobernador Pablo Lemus Navarro en su visita a la cámara de los diputados lo puede repercutir más de lo que él mismo piensa: que "Jalisco es ejemplo para la Nación".

LA CIBULADA DE ESTADO. En pocas palabras fue a presumir que "mi Estado es una chulada, puro amor, economía, ciencia, innovación, tecnología, arte, deporte, 24 años de campeonatos nacionales de olimpiadas (...). En Jalisco todo bien, mejorando y somos el ejemplo de la Nación", todos se quedaron como el perro de Telmex diciendo wow.

PÁGINA 2A

VOLANTÍN

En la opinión de... *Salvador Cosío Guana*

@salvadorcosio1

salvadorcosio

El reto de una ley general contra la extorsión



La extorsión se ha convertido en una de las mayores plagas que enfrenta la sociedad mexicana. Lo mismo asfixia a grandes empresarios que a pequeños comerciantes, erosiona la seguridad de los ciudadanos comunes y, peor aún, carcome los cimientos de la confianza en las instituciones que deberían garantizar la tranquilidad de la vida pública. En este contexto, acuerdo unánime del Senado de la República para facultar al Congreso de la Unión a expedir una Ley General en materia de extorsión no sólo representa un paso significativo, sino también una señal de que existe, al menos en el discurso, la voluntad política para enfrentar uno de los flagelos más extendidos y lacraes de nuestro tiempo.

Que el dictamen haya sido aprobado por unanimidad no es cosa menor. En un país donde los acuerdos legislativos suelen naufragar en la confrontación partidista, encontrar consenso absoluto revela que el problema de la extorsión no distingue colores ni ideologías. Se trata de una amenaza que golpea con la misma intensidad en todos los estados y que se manifiesta en formas cada vez más sofisticadas, desde las llamadas telefónicas y mensajes intimidatorios hasta esquemas complejos ligados a la delincuencia organizada. La unanimidad del voto en el Senado constituye entonces un reconocimiento compartido de la urgencia y al mismo tiempo, un recordatorio de que la inacción sería imperdonable.

Sin embargo, la aprobación de la reforma constitucional que abre la puerta a una Ley General no debe generar falsas expectativas. Una cosa es la norma en el papel y otra muy distinta su aplicación en la realidad cotidiana. El país está plagado de leyes que duermen el sueño de los justos porque no existen las condiciones institucionales, presupuestales o incluso culturales para hacerlas efectivas. De ahí que la sociedad observe con una mezcla de esperanza y escepticismo este anuncio. El riesgo es claro: que la reforma termine siendo un gesto político bien intencionado pero incapaz de cambiar lo que ocurre en la vida real, donde las víctimas de la extorsión rara vez denuncian y cuando

lo hacen, pocas veces obtienen justicia. El planteamiento de una Ley General es relevante porque permitirá homologar el tipo penal, sus agravantes, delitos vinculados y sanciones en todo el territorio nacional. Hoy la extorsión se persigue con criterios diferentes según el estado en el que ocurra. Hay entidades donde se sanciona con severidad, otras donde las lagunas legales permiten que los responsables salgan libres con facilidad, y varias en las que los operadores de justicia carecen de las herramientas necesarias para sostener un proceso. Esa dispersión favorece la impunidad, pues los delincuentes saben que el sistema federalizado de justicia tiene grietas que pueden aprovechar. El marco general uniforme podría ser la base para cerrar esas brechas y fortalecer el combate a este delito.

No obstante, el problema de la extorsión es mucho más complejo que la mera tipificación legal. La mayoría de las víctimas, sobre todo los pequeños comerciantes, taxistas, transportistas o ciudadanos de a pie, se abstienen de denunciar por temor a represalias y porque desconfían de las autoridades. El círculo vicioso se alimenta: mientras menos denuncias existen, menos capacidad tienen las fiscalías para investigar, y al mismo tiempo, la percepción de impunidad desalienta cualquier intento de acudir a la justicia. En ese escenario, la sola existencia de una Ley General, por robusta que sea en el papel, no resolverá el fenómeno. Lo indispensable es acompañarla con políticas públicas que protejan efectivamente a quienes se atreven a denunciar y que fortalezcan las capacidades investigativas del Estado.

También debe advertirse que la extorsión no se limita al clásico "derecho de piso" que cobran los grupos criminales. En muchos casos, la práctica está ligada a funcionarios corruptos que utilizan el poder para presionar a ciudadanos y empresas. El fenómeno de la "extorsión oficial" es tan dañino como el ejercicio de la delincuencia organizada, pues genera un clima de desconfianza en las instituciones y perpetúa la cultura de la ilegalidad. Una Ley General tendría que contemplar mecanismos para inhibir y sancionar también estas formas de abuso provenientes del propio aparato gubernamental. De lo contrario, se corre el riesgo de construir un marco normativo que sólo mire hacia un lado del problema.

Resulta alentador que la propuesta haya sido enviada ya a los congresos estatales para su aval, pues ello permitirá avanzar en la ruta constitucional. Sin embargo, es necesario que los legisladores locales no se limiten a un trámite mecánico de aprobación. Tendrían que abrir espacios de consulta con organizaciones sociales, cámaras empresariales, asociaciones de víctimas y especialistas en derecho penal, a fin de que el futuro diseño de la Ley General recoja una visión integral. De poco servirá un texto que no contemple la realidad de quienes enfrentan a diario la extorsión en mercados, talleres, pequeñas empresas familiares o el transporte público.

Más allá de lo jurídico, hay un componente cultural que no puede soslayarse. En

muchas comunidades, la extorsión ha sido normalizada al grado de que los comerciantes la consideran un "costo más" de hacer negocios. El miedo se ha incrustado tan hondo que la gente prefiere pagar para seguir adelante, aunque ello signifique la quiebra paulatina de sus actividades. La ley debe ser un instrumento para revertir esa resignación colectiva, enviando un mensaje claro de que el Estado está presente, que la denuncia será respaldada y que las víctimas no quedarán solas frente a los criminales. Sólo así se romperá la espiral de silencio y complicidad involuntaria que mantiene viva esta práctica.

El reto también es tecnológico. Gran parte de la extorsión actual se realiza a través de teléfonos celulares y plataformas digitales. Desde prisiones y lugares remotos, los delincuentes manipulan a las víctimas mediante llamadas, mensajes o incluso redes sociales. Si la Ley General no incorpora herramientas modernas de rastreo, intervención y cooperación con las empresas de telecomunicaciones, será letra muerta ante la astucia criminal. Y ello implica además enfrentar los dilemas de protección a la privacidad y derechos humanos, que no deben sacrificarse bajo el pretexto del combate a la delincuencia, pero sí armonizarse para dar eficacia a la justicia.

No se puede perder de vista que la extorsión es un delito que, en buena medida, se alimenta de la fragilidad del Estado. La penetración de los grupos del crimen organizado en territorios donde la autoridad es débil crea las condiciones propicias para que se imponga el cobro de piso o las amenazas como forma de control social. Combatir la extorsión exige entonces recuperar la presencia institucional en esas regiones, fortalecer las policías locales, depurar a los cuerpos de seguridad y garantizar que existan ministerios públicos capacitados y comprometidos. Sin esa base operativa, la Ley General corre el riesgo de ser otro catálogo de buenas intenciones.

Vale reconocer, con todo, que el paso dado en el Senado es positivo. México necesita un andamiaje jurídico robusto para enfrentar la extorsión, y contar con un marco uniforme puede ser el principio de una política nacional coordinada. Pero sería un error pensar que con la aprobación de la reforma está resuelto el problema. Lo verdaderamente difícil comienza ahora: construir una ley eficaz, dotarla de recursos, capacitar a las instituciones, generar confianza en la ciudadanía y desmontar la red de complicidades que permite que este delito prospere.

La sociedad mexicana ha aprendido, a fuerza de decepciones, que las promesas de los políticos rara vez se traducen en resultados palpables. Por eso el anuncio del Senado despierta un entusiasmo moderado y una exigencia firme: que no se repita la historia de tantas otras reformas que se quedaron en el papel. La extorsión no da tregua y la paciencia social se agota. Los legisladores tienen frente a sí la oportunidad de demostrar que pueden hacer más que aprobar discursos bien intencionados. El país requiere una respuesta contundente, integral y real. La Ley General contra la extorsión puede ser un partaguas o un nuevo fracaso; todo dependerá de la voluntad política, la capacidad institucional y el compromiso con la justicia que se logre plasmar en ella.



“El halago en boca propia es vituperio”

Lo dicho por el gobernador Pablo Lemus Navarro en su visita a la cámara de los diputados le puede repercutir más de lo que él mismo piensa: que "Jalisco es ejemplo para la nación".

LA CHULADA DE ESTADO

En pocas palabras fue a presumir que "mi Estado es una chulada, puro amor, economía, ciencia, innovación, tecnología, arte, deporte. 24 años de campeonatos nacionales de olimpiadas (...) En Jalisco todo bien, mejorando y somos el ejemplo de la Nación... todos se quedaron como el perrito de Telmex diciendo wuuu".

Recordemos un viejo dicho que reza: "el halago en boca propia es vituperio", esa frase es un dicho popular que sugiere que cuando alguien se alaba a sí mismo, puede ser percibido como arrogante o presumido, lo que puede generar una impresión negativa en los demás. En otras palabras, el halago o la alabanza es más efectivo y creíble cuando proviene de alguien más, en lugar de cuando uno mismo se lo dice.

PRESUMIDOS

Así que más vale no abrir la boca de más y esperar a que otros hablen por nosotros para no quedar como presumidos. Mejor le recomiendo que en lugar de decir "soy el mejor en mi campo" podría decir "he trabajado duro para lograr mis objetivos y esto".

LA VISITA DE CLAUDIA

Próxima a visitar Jalisco, Nayarit y Sinaloa, la presidenta de los mexicanos, con motivo de la Rendición de Cuentas que ha emprendido Claudia Sheinbaum Pardo, tendría que ser (Pablo Lemus) más humilde al señalar todo lo que su estado tiene en lugar que, ahora sí la titular del ejecutivo, pueda o quiera reconocer todo lo que, sin duda, ha avanzado el estado de Jalisco.

EL LEVANTAMIENTO EN ARMAS

Por otro lado, ya se encendieron las alarmas, por parte de Carlos Manzo, alcalde de Tlaxiaco, Michoacán, que últimamente ha venido agarrando cierta fama al haber detenido a varios miembros del crimen organizado, y "advierte un levantamiento de armas por violencia de cárteles, la gente está hasta la chingada".

SUS GOBERNADOS

Ha llegado a tal grado no de que lo puedan matara él sino lo que le pueda suceder a sus gobernados en ese estado de la República Mexicana.

EL DESESPERO

El desespero de Carlos Manzo es que no llegan los suficientes policías tanto estatales como federales; provocado por una sensación intensa de angustia, frustración y desesperanza. Puede surgir en situaciones extremas donde una persona siente que no tiene control sobre su entorno o que no hay soluciones a sus problemas



Pablo Lemus Navarro



Claudia Sheinbaum Pardo



Carlos Manzo

Meridiano
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador
DR. DAVID ALFARO

Director
MOISÉS MADARIAGA
parameridiano@gmail.com

Director editorial
MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida,
Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.
Tel. 322.223.2975

Publicación periódica bilingüe. Registro de SE/PMCA No. 10891 (1988-08) Carreteras 13-5257-70. Certificado de Licitud de Título 3378. Certificado de Licitud de Contenido 2063. Título reservado por la SEP 1587-03. Sistema Internacional de Publicaciones Serialización ISSN: 0046-1198. Registro CONAVEN No. 14. CDMX. Registro CANACINTRA 3240. Registro ANESEM 6026-93. Los colaboradores que deseen que sus trabajos sean considerados para esta edición, no han de ser de carácter original, aunque no se publican, todos los textos y fotografías a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Toda reproducción en el estado de Jalisco y Puerto Vallarta, Jalisco, es considerada como delito. CDMX. Repetir: México Mexicana S.A. de C.V. Luz Savián No. 13462. Col. del Valle, México. Operación de datos en la CDMX. La firma del period. Club de periodistas de México. Financiero MIA S.A. CDMX. Aprob. S. de R. L. Oficina General de redacción y administración. Independencia 820. CP 0710. Av. Juárez. Pte. Sur. México, México.



Confronta labor de gestores a funcionarios en Bahía

Una nueva polémica ha surgido en el gobierno municipal, después de que directores de Protección Civil y Bomberos, así como de Padrón y Licencias, lanzaran un video para recordar que los trámites son gratuitos y no hay necesidad de pagar por gestores

Milton Colmenares

En el XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas se desató una controversia entre dos directores y un regidor por la labor de los llamados gestores administrativos, quienes apoyan a ciudadanos y empresarios a realizar trámites ante el gobierno municipal.

La discusión comenzó luego de que la directora de Protección Civil y Bomberos, Karina Polanco, y el director de Padrón y Licencias, Adrián Álvarez, difundieran un video en el que invitaron a la ciudadanía a realizar sus trámites en la ventanilla única y exhortaron a no recurrir a gestores.

Los funcionarios señalaron que todos los trámites que se realizan en el ayuntamiento son completamente gratuitos y de acceso universal, por lo que no existe la necesidad de pagar a intermediarios. Su llamado buscaba, según explicaron en el mensaje, evitar que la población se vea obligada a desembolsar dinero extra para gestiones que pueden realizarse directamente.

Sin embargo, el regidor José León respondió con críticas a esta postura, asegurando que la



labor de los gestores es legal y que cada persona tiene derecho a ganarse la vida de acuerdo con sus posibilidades. Tras estas declaraciones, el video fue retirado de las redes sociales.

Este intercambio de declaraciones ha generado tensiones entre dos de las direcciones más relevantes del ayuntamiento y una autoridad electa. Hasta el momento, el presidente municipal no ha emitido un pronunciamiento oficial sobre la situación.

Llaman a no invadir el hábitat de los cocodrilos

Se mantienen campañas de concientización en Puerto Vallarta, en las que se pide no tener temor ante estos animales, ya que la probabilidad de un ataque es muy baja

Milton Colmenares

Ver un cocodrilo puede causar miedo, pero especialistas señalan que la probabilidad de que representen un peligro real para las personas es extremadamente baja.

De hecho, es mucho más probable sufrir un accidente automovilístico o tener complicaciones por picaduras de insectos como abejas o mosquitos que por un encuentro con estos reptiles.

Los pocos incidentes suelen ocurrir cuando las personas invaden sus hábitats naturales, como manglares o esteros, o al realizar actividades prohibidas como nadar o pescar en zonas señaladas como peligrosas. También influyen los casos en los que los cocodrilos se acostumbran a la interacción humana, lo que modifica su comportamiento natural.

La recomendación de las autoridades ambientales es clara: respetar el espacio de los cocodrilos y convivir con responsabilidad.

Reconocer la importancia de estos animales en el equilibrio ecológico y evitar conductas de riesgo son las claves para prevenir incidentes y mantener una relación armónica con la vida silvestre.

Sabemos que ver un cocodrilo puede dar miedo.

Pero ¿realmente son un peligro para las personas?

¿Qué tan probable es que tengas un encuentro con cocodrilos?

Extremadamente poco probable. Para que te hagas una idea:

- Es 60 veces más probable morir por la picadura de una abeja.
- Tienes más de 700 veces más riesgo de morir por una enfermedad transmitida por un mosquito.

¡Y ni hablar de los accidentes automovilísticos!

Los pocos encuentros suelen pasar cuando:

- Las personas invaden hábitats naturales, como manglares o esteros.
- Se nada o pesca en zonas señaladas como peligrosas.
- Se acostumbra el cocodrilo a la interacción humana, lo cual cambia su comportamiento natural.

La clave está en respetar su espacio y convivir con responsabilidad.

Continúan las fiestas patronales en El Pitillal

Las peregrinaciones se distinguen por su colorido y fervor. Con la participación de carros alegóricos, música de banda y cánticos religiosos que reflejan el arraigo y la fe de las familias pitillalenses

Milton Colmenares

La delegación de El Pitillal, la más grande de Puerto Vallarta, continúa celebrando las fiestas en honor a San Miguel Arcángel. Todos los días, decenas de familias participan en las tradicionales peregrinaciones que recorren las principales calles de la delegación hasta llegar a la iglesia, donde se celebran misas solemnes en honor al santo patrono.

Las peregrinaciones se distinguen por su colorido y fervor, con la participación de carros alegóricos, música de banda y cánticos religiosos que reflejan el arraigo y la fe de las familias pitillalenses.

Paralelamente, en la plaza principal de la delegación se ofrece diariamente una programación variada de música y actividades culturales. El ambiente es completamente familiar y busca tanto preservar las tradiciones locales como fortalecer la convivencia entre vecinos y visitantes que se suman a la celebración.

Las festividades en honor a San Miguel



Arcángel se extenderán hasta el próximo lunes 29 de septiembre, cuando se llevará a cabo la culminación de estas celebraciones.

Para esa fecha se espera una asistencia multitudinaria que dará cierre a una de las tradiciones más importantes de Puerto Vallarta.

MEXICANOS DE CORAZÓN

TODO SEPTIEMBRE

BONO DE DESCUENTO

AL CONTRATAR CUALQUIER PLAN PREVISOR

JARDINES DE SAN JUAN
FUNERARIA PTO. VALLARTA

PAGA A TU RITMO
Con financiamiento de hasta 48 meses

322 211 0221

Álica®

Válido al 30/09/2025. Aplican Restricciones.



Visitan especialistas en aves el Estero El Salado

La actividad tuvo como propósito resaltar la importancia de este ecosistema en la salud ambiental de la Bahía de Banderas

Milton Colmenares

El Parque Estatal Estero El Salado recibió la visita de un grupo de especialistas en observación e identificación de especies silvestres, integrantes de la plataforma INaturalist, quienes recorrieron este espacio natural para explorar sus ecosistemas y registrar la biodiversidad que ahí habita.

Durante la visita se realizaron recorridos que permitieron fotografiar diversas especies de mamíferos, reptiles y aves que se desarrollan en este ecosistema. La actividad tuvo como propósito resaltar la importancia del estero en la salud ambiental de la Bahía de Banderas y promover su conservación.

Cabe recordar que el Estero El Salado es único en América Latina al estar enclavado en una zona urbana.

Además de ser considerado uno de los pulmones de Puerto Vallarta, cumple un papel fundamental en la captación de aguas pluviales y la prevención de riesgos en zonas habitacionales. Desde 2018, este sitio cuenta con la categoría de parque estatal, lo que refuerza su relevancia en la conservación natural del Pacífico Mexicano.



Evita extravíos

Protege a perros y gatos en temporada de lluvias

La Dirección de Bienestar Animal pide mantener a los animales de compañía seguros dentro del hogar para evitar riesgos y extravíos

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Ante esta temporada de lluvias y huracanes, la Dirección de Bienestar Animal, encabezada por Roberto Ornelas, exhorta a la ciudadanía vallartense a incluir a perros y gatos en sus planes de emergencia y evacuación. El gobierno de Luis Munguía reafirma que los animales de compañía son parte de la familia y no deben quedar fuera de las acciones preventivas.

Mantenerlos dentro de casa, en un lugar seguro y nunca en zozotes evita exponerlos a mayores riesgos. La dependencia también recomendó no dejarlos solos ni cerca de corrientes de agua, así como preparar una mochila de emergencia con agua, alimento, correa, transportadora y una manta para casos de evacuación, con el fin de protegerlos y evitar extravíos durante las contingencias.

Cuidar a nuestros animales de compañía también es cuidar a la familia. No los dejes atrás, protégelos en todo momento. Con este llamado, el municipio refuerza la cultura de prevención y bienestar en beneficio de las familias vallartenses y sus compañeros de vida.

Incluye a los ANIMALES en tu Plan de Emergencias

Ante situaciones de riesgo como inundaciones, sismos, huracanes, incendios, etc., **no olvides incluir a los animales en sus planes de emergencia y evacuación.**

BIENESTAR ANIMAL VALLARTA

Recomendaciones en temporada de huracanes

Prepara un Kit de Supervivencia para tus animales de compañía (Medicamentos y material de curación, alimento, agua y platos, Accesorios, Anillos y placa de identificación, Zurrillo de identificación y photo reciente).

No dejes a tus animales de compañía amarrados o fuera de casa

Elige una habitación como refugio para tus animales de compañía

Asegúrate de ponerles su collar con placa de identificación

BIENESTAR ANIMAL VALLARTA

Refuerzan SEAPAL y Protección Civil acciones en Ixtapa

Con apoyo de brigadas y equipo especializado, se realizaron labores de desazolve, lavado y retiro de desechos, esto tras las lluvias atípicas registradas en la zona

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En apoyo con las familias de la delegación Ixtapa, este martes 23 de septiembre personal de SEAPAL y elementos de Protección Civil y Bomberos del municipio participaron en labores de limpieza en esa delegación, atendiendo una instrucción del alcalde Luis Munguía.

Estas acciones encabezadas por Carlos Ruiz y Misael López Muro, titulares de estas instituciones de manera respectiva, se suman a los trabajos que desde el pasado fin de semana se han venido realizando de manera ininterumpida para atender las afectaciones derivadas de la lluvia atípica registrada el viernes 19 de septiembre, que provocó acumulación de lodo desechos y daños en la infraestructura



urbana. Las brigadas de estas instituciones reforzaron el retiro de residuos y el lavado de calles, trabajando hombro con hombro con el propósito de restablecer las condiciones

de limpieza en espacios públicos de esta importante delegación.

Adicionalmente, con el uso de equipos de alta dinámica y alto vacío, SEAPAL Vallarta hizo tareas de desazolve a las redes sanitarias en la zona, con el objetivo de evitar taponamientos y derrames de aguas negras en la vía pública.

Cabe recordar que durante el fin de semana, el organismo atendió 31 reportes ciudadanos por daños en redes de agua potable y drenaje principalmente tuberías rotas y taponamientos, además de coordinar con la CFE el restablecimiento de 6 instalaciones estratégicas para la producción y distribución de agua potable. Asimismo las obras de infraestructura hidrosanitaria que se desarrollan en distintas partes del municipio continúan sin contratiempos.



Capacitan a PC de Vallarta en nueva Norma Estatal de Seguridad

La nueva normativa actualiza protocolos de prevención y refuerza la seguridad en hogares, comercios y espacios públicos

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Elementos de Protección Civil y Bomberos de Puerto Vallarta refuerzan su preparación con nuevas capacitaciones. En esta ocasión participaron en la ponencia sobre la Nueva Norma Estatal de Seguridad Humana y Contra Incendios, impartida por el comandante Sergio Ramírez López, director general de la Unidad Estatal de Protección

Civil y Bomberos Jalisco, bajo la encomienda del alcalde Luis Munguía González.

La normativa representa un paso fundamental en la actualización de los esquemas de seguridad en Jalisco, al establecer lineamientos que permitirán mejorar la capacidad de respuesta en situaciones de riesgo. Su aplicación no solo impacta en la labor de los cuerpos de auxilio, sino que garantiza mayor seguridad en

viviendas, negocios y espacios públicos.

Con la participación activa en este tipo de capacitaciones, el gobierno del bien reafirma su compromiso de mantener el municipio preparado ante cualquier contingencia. Además, se impulsa la construcción de una cultura de prevención que fomente la colaboración de la sociedad, consolidando así un Puerto Vallarta con bienestar para todas y todos.



Del Tren Eléctrico Urbano

Convienen IDEFT Y SITEUR colaboración en favor de usuarios

“Esta alianza significa ofrecer un mejor servicio y fortalecer la atención al público”, destacó Salvador Cosío Gaona, director general del IDEFT

Meridiano/Jalisco

Un convenio de colaboración que permitirá avanzar en la profesionalización y certificación de competencias del personal operativo y administrativo del Sistema de Tren Eléctrico Urbano (SITEUR), así como generar nuevos estándares de calidad en transporte y movilidad para Jalisco, fue firmado este miércoles entre el Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT), dirigido por Salvador Cosío Gaona, y el SITEUR, encabezado por Amílcar López Zepeda.

Este acuerdo responde a la visión del gobernador Pablo Lemus Navarro y del secretario de Educación, Juan Carlos Flores Miramontes —quien preside la Junta Directiva del IDEFT—, de fortalecer la capacitación del capital humano como motor para mejorar los servicios públicos en beneficio de la ciudadanía.

Salvador Cosío Gaona, director general del IDEFT, destacó: “Esta alianza significa ofrecer un mejor servicio y fortalecer la atención al público. Además de preservar los oficios tradicionales, impulsamos nuevas tecnologías, habilidades blandas y certificaciones para reconocer la competencia y experiencia laboral. Con SITEUR trabajaremos en crear estándares

de competencia que respondan a las necesidades del sector transporte en Jalisco”.

Por su parte, Amílcar Arnoldo López Zepeda, director del SITEUR, expresó:

“Este convenio nos permitirá reconocer la experiencia de nuestros trabajadores y brindar capacitación continua a las nuevas generaciones. SITEUR vive un proceso de renovación y, con el apoyo del IDEFT, fortaleceremos nuestras capacidades técnicas y operativas tanto en trenes como en nuevas áreas de transporte”.

José María Ceballos Cruz, director de la Unidad Guadalajara del IDEFT, sostuvo que el IDEFT podrá generar “trajes a la medida”:

“Este acuerdo formaliza el trabajo previo con SITEUR en cursos y certificaciones. Nos adaptaremos a sus necesidades operativas para consolidar lo avanzado y ampliar la capacitación de su personal”.

En la firma del convenio, realizada en la sede del SITEUR, estuvieron presentes: Iván Valdez Rojas, Coordinador General de Administración y Finanzas; Karla Guadalupe Rojo Saldaña, gerente de Recursos Humanos; Luis Alonso Martínez Sáenz, director de Transporte Multimodal; Carlos Aram Romo Razón, director de Seguridad e Higiene y Gestión



de Riesgos; Héctor Daniel Padilla Gutiérrez, jefe de Comunicación Social; y Dalila Martínez López, jefa de Entrenamiento Técnico.

Por parte del Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) asistieron: Pablo García Arias, director de Vinculación; José María Ceballos Cruz, director de la Unidad Guadalajara; María José Hernández Torreblanca, jefa de Vinculación Empresarial; y Silvia Elizabeth Raygoza Jáuregui, titular de la Unidad de Comunicación Social.

Con esta alianza, el IDEFT y el SITEUR reanudarán las tareas de planeación, capacitación, y certificación de operadores de autobuses alimentadores, al tiempo que reafirmar su compromiso con la profesionalización de los trabajadores del transporte público, contribuyendo a un servicio de mayor calidad, seguridad y eficiencia para la ciudadanía.



Capacitan a personal de salud y OSC en prevención de mpox

La infección por mpox puede evitarse con medidas sencillas de prevención

Meridiano | Jalisco

La Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) y el Consejo Estatal para la Prevención del Sida (Coesida), llevaron a cabo la capacitación de personal médico en las estrategias de control de mpox, por parte de la con el objetivo de proteger la salud de la población y prevenir la propagación de casos.

El mpox es una enfermedad viral que se transmite principalmente por contacto cercano con personas enfermas, secreciones corporales, lesiones en la piel o materiales contaminados como ropa y sábanas. Por ello es importante que los pacientes se mantengan en aislamiento domiciliario y sigan las indicaciones médicas.

Héctor Raúl Pérez Gómez, secretario de Salud del Estado de Jalisco, impartió una conferencia dentro del Foro Actualización de Mpox: Puentes para la prevención en Jalisco, realizado en el auditorio del Instituto Dermatológico.

El foro estuvo dirigido a personal de salud de instituciones públicas, privadas, académicas y de la sociedad civil (OSC). Incluyó conferencias magistrales, panorama epidemiológico, abordaje clínico-dermatológico, diagnóstico de

laboratorio y estrategias de prevención. “Quiero pedirles a todas y a todos ustedes su colaboración para que hagamos extensivo el mensaje de prevención de la enfermedad, podemos todos hacer desde nuestra trinchera un esfuerzo para que la población tenga el conocimiento, y de esa forma podamos incidir directamente”, señaló Pérez Gómez.

Destacó que la mayoría de los casos son leves, sin embargo el virus puede causar complicaciones en personas con sistemas inmunológicos debilitados.

“El mpox puede prevenirse con medidas sencillas. La detección temprana y el aislamiento de los casos son esenciales para proteger a la comunidad. Invitamos a la población a estar atenta a los síntomas y no bajar la guardia”, sostuvo Pérez Gómez.

El Secretario de Salud agregó que este trabajo intrasistémico, permitirá focalizar a pacientes, tenerlos identificados, notificarlos, conocer su estado clínico, su evolución y poder cortar las cadenas de transmisión.

Ricardo Quiñones Venegas, director del Instituto Dermatológico de Jalisco resaltó que el conocimiento

compartido será fundamental para la labor médica y para proteger la salud pública del Estado de Jalisco.

De acuerdo con la SSJ, hasta la semana epidemiológica 37 de 2025, en Jalisco se han confirmado 82 casos.

Desde la aparición de un brote de mpox hace tres años, se han confirmado 496 casos en Jalisco, el 80 por ciento se presentaron en 2022 y 2024, y en este 2025 se presenta un repunte con 17 por ciento del total.

Los síntomas más comunes de esta infección viral son fiebre, dolor de cabeza intenso, dolores musculares, dolor de espalda, poca energía, ganglios linfáticos inflamados, erupción cutánea o lesiones que pueden evolucionar a ampollas o costras.

Medidas de prevención:

Evitar el contacto directo con personas que presenten lesiones sospechosas.

Higiene frecuente de manos con agua y jabón o alcohol gel.

No compartir objetos personales como toallas, ropa o sábanas.

Acudir oportunamente a un centro de salud en caso de presentar síntomas para recibir



Capacita C5 Escudo Jalisco a brigadistas en radiocomunicación

Fortalecen el sistema estatal con radiocomunicación estratégica, con canales confiables, seguros y de amplio alcance en situaciones críticas

Meridiano | Jalisco

Para garantizar una comunicación confiable y eficiente en situaciones críticas, el C5 Escudo Jalisco realizó una capacitación intensiva en radiocomunicación, dirigida a personal de Protección Civil y Bomberos y al recién formado Escuadrón de Incendios Forestales y Protección Civil Urbano.

Los brigadistas conocieron la infraestructura necesaria para mantener un sistema de radiocomunicación sólido, el funcionamiento de los repetidores, instalación en puntos estratégicos y la importancia de las posiciones altas para lograr mayor cobertura.

Se reforzó la práctica de la

“radio disciplinar”, y se subrayó que una sola palabra mal transmitida puede alterar el sentido de un mensaje y poner en riesgo la atención de una emergencia.

Las actividades incluyeron dinámicas grupales que permitieron experimentar en la práctica los retos de la comunicación bajo presión, y ejercicios como “el tren descompuesto”, simulaciones de liderazgo con roles que pusieron a prueba la precisión de los mensajes, la escucha activa y el trabajo en equipo.

Estas dinámicas no sólo fortalecieron las habilidades técnicas, sino también la confianza mutua y la coordinación entre brigadas forestales y urbanas. Un aspecto clave de la

capacitación fue homologar el uso de claves operativas y códigos alfanuméricos. Al trabajar de manera conjunta, se logró unificar criterios y construir un lenguaje común que permitirá una coordinación más efectiva durante incendios, rescates y demás emergencias que son reportadas a la línea de emergencia 911.

Con el entrenamiento, el C5 Escudo Jalisco avanza en la consolidación del sistema estatal de emergencias, asegura que se cuente con herramientas de comunicación, sólidas y estratégicas, que estén a la vanguardia en protocolos de atención para una respuesta más rápida, organizada y efectiva frente a cualquier eventualidad.



3ER NADO POR LAS BALLENAS EN EQUIPOS INTERNACIONAL 2025

¡INSCRIPCIONES ABIERTAS!

HASTA EL 30 DE SEPTIEMBRE

PODRÁS RECORRER DE 22 A 444 KM

www.nadoporlasballenas.org



Inauguran Nariz Roja A.C. la Casa de los Invencibles

El gobernador Pablo Lemus asistió a la apertura de este albergue para niños, niñas y mujeres que reciben tratamiento contra el cáncer en hospitales públicos de la metrópoli tapatia

MERIDIANO | Jalisco

Para contar con un nuevo espacio que apoye a niñas, niños y mujeres que reciben tratamiento contra el cáncer en hospitales públicos de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG), Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, y Nariz Roja A.C., inauguraron la Casa de los Invencibles.

El espacio ubicado en la calle Hospital #142, en la colonia El Retiro, en Cuadajajara, también lleva el nombre de Sergio Gallegos Castorena, especialista en Oncología Pediátrica, quien ha sido un pilar fundamental en la atención del cáncer infantil en el estado.

La concreción de la Casa de los Invencibles, es por una iniciativa de Nariz Roja y la sociedad civil organizada.

Pablo Lemus Navarro, Gobernador de Jalisco, recalcó que el logro es de la sociedad jalisciense, por lo que se comprometió a que este mismo año se llegará a 92 por ciento en abasto de medicamentos en el sistema de salud del estado, incluidos los fármacos oncológicos.

También aseguró que en el presupuesto 2026 se destinarán mayores recursos a los fondos de salud pública de Jalisco.

“Este es un logro de la sociedad civil organizada, encabezados por ti, Alex (Barbosa), por el Doctor (Sergio Gallegos Castorena), que es sumamente merecido el que lleve su nombre esta casa. Tan representativa para las y los jaliscienses”, señaló Lemus Navarro.

El mandatario estatal destacó que se enviará el paquete económico del próximo año, con un incremento importante para los fondos para salud.

“De parte del Gobierno del Estado de Jalisco vamos a

cumplir con el 92 por ciento de suministro de medicamentos este mismo año”, reiteró.

Actualmente, más de 3 mil 200 pacientes oncológicos reciben atención cada mes en los Hospitales Civiles de Cuadajajara, el Instituto Jalisciense de Cancerología y el Hospital General de Occidente, tema que atiende el Gobierno de Jalisco de manera permanente.

El gobernador refrendó al Gobierno de México su respeto y voluntad de trabajo en conjunto, para el cuidado de la salud de las y los jaliscienses.

“Hago un llamado al Gobierno Federal a trabajar en conjunto, a evitar confrontaciones y discusiones estériles que simple y sencillamente, cumplamos cada uno lo que está en el convenio de FONSABI, para que las niñas, niños y los pacientes en general que padecen cáncer, SIDA, diabetes, puedan tener sus medicamentos en tiempo y en forma, Jalisco lo va a tener”, afirmó el Gobernador.

Lemus Navarro señaló que, ante el atraso del abasto de fármacos por parte de la Federación, el Gobierno de Jalisco destinó cerca de 160 millones de pesos, adicionales a lo presupuestado, para suministrar medicamentos.

Alejandro Barbosa, director de Nariz Roja A.C., agradeció al gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, por ser un aliado de esta asociación y de la atención del cáncer infantil por muchos años, y en su extensión solidaria de la asociación, de la atención al cáncer en las mujeres.

“Sabemos que estamos en temas complicados en el país (...), pero saben qué, estoy tranquilo porque estamos al lado de aliados poderosos. El gobernador, desde Zapopan, Guadalajara, y hoy en Jalisco, ha entrado no estamos solos”, dijo Barbosa Padilla.

El director de Nariz Roja A.C.

agregó que vienen iniciativas y proyectos para recaudar fondos para la institución, a través de la donación de teléfonos celulares, entre otras acciones.

Respecto a crecimiento a futuro, en corto, mediano y largo plazo, señaló que seguirá en aumento la red de apoyos, recursos y espacios.

Como muestra, la asociación anunció que adquirirá una casa cercana a las inmediaciones del nuevo Instituto Jalisciense de Cancerología, para construir la primera Casa Rosa.

En ella, se prestarán diversos servicios especializados y complementarios a mujeres que padecen diversos tipos de cánceres en Jalisco.

Sergio Gallegos Castorena, especialista en Oncología Pediátrica, agradeció la distinción de que esta casa lleve su nombre, y recordó que ayudar a construir espacios como éste, habla de la empatía de las y los jaliscienses.

Cabe destacar que la Casa de los Invencibles ofrecerá hospedaje a aproximadamente 60 personas por día. Cuenta con un comedor comunitario, dormitorios y un espacio educativo de nivel primaria y secundaria.

El proyecto, además, tiene como objetivo brindar no sólo alojamiento, sino también apoyo emocional y acompañamiento a las familias que enfrentan la enfermedad.

Uno de los momentos más emotivos fue la entrega de pelucas a quienes están en fase de tratamiento de quimioterapia.

El evento contó con la presencia de Andrea Blanco Calderón, coordinadora General Estratégica de Desarrollo Social; José Luis Álvarez Pulido, magistrado presidente del Poder Judicial del Estado; Denise Guerrero Flores, vocalista del Grupo Belanova; entre otras personalidades.

Avanza prohibición de venta de bebidas energéticas a menores

El dictamen advierte que en los últimos años ha aumentado el consumo de estas bebidas entre menores en México. Dichos productos contienen altas concentraciones de cafeína, taurina, guaraná, ginseng, glucuronolactona y azúcares añadidos

MERIDIANO |

Ciudad de México

La Comisión de Salud de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad una reforma a la Ley General de Salud que prohíbe la venta de bebidas energéticas a menores de edad. Con 20 votos a favor, la iniciativa, presentada por el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, y enriquecida con propuestas del PRI y el PAN, será enviada a la Mesa Directiva de San Lázaro para continuar con su trámite legislativo. La medida busca proteger la salud de niños y adolescentes ante los riesgos asociados al consumo de este tipo de productos, sobre todo cuando se combinan con alcohol.

El dictamen advierte que en los últimos años ha aumentado el consumo de estas bebidas entre menores en México. Dichos productos contienen altas concentraciones de cafeína, taurina, guaraná, ginseng, glucuronolactona y azúcares añadidos, una mezcla que produce efectos estimulantes sobre el sistema nervioso y cardiovascular. Aunque suelen comercializarse como inocuos e incluso beneficios, estudios nacionales e internacionales han demostrado lo contrario.

Entre los riesgos señalados se encuentran trastornos del sueño, ansiedad, irritabilidad, déficit de atención, alteraciones en la memoria, deterioro del aprendizaje, infartos y palpitaciones. En el plano físico, también se asocian con hipertensión, arritmias, deshidratación, convulsiones, accidentes cerebrovasculares e incluso muerte súbita. Por ello, el objetivo central de la reforma es prevenir complicaciones cardiovasculares, neurológicas y psicológicas, además de reducir la exposición de los jóvenes a productos con potencial adictivo.



La propuesta establece que las bebidas energéticas ya no podrán venderse a menores de 18 años en ningún punto de distribución, incluidas tiendas de conveniencia, plataformas digitales y entornos escolares. Asimismo, plantea sanciones de hasta 2 mil Unidades de Medida y Actualización, equivalentes a 226 mil 280 pesos, para quienes incumplan con esta disposición. Con ello, los legisladores buscan proteger a una población especialmente vulnerable y frenar la normalización del consumo de estas sustancias entre niños y adolescentes.

En el Congreso de Jalisco

Participan vallartenses en Segundo Parlamento Diverso

En su intervención, Víctor Espíndola presentó la iniciativa denominada Ley Michel Castro, que propone reformar los artículos 15 y 16 de la Ley Orgánica de la Fiscalía del Estado de Jalisco para descentralizar la aplicación del Protocolo de Atención a Personas LGBT

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En el marco del Día Internacional de la Bisexualidad, integrantes de la Red Diversidad Vallarta y del Cabildo de la Diversidad de Puerto Vallarta, Víctor Espíndola y Everardo Galván, participaron en el Segundo Parlamento Diverso celebrado en la sede del Congreso del Estado de Jalisco.

Durante la jornada, personas parlamentarias de distintas regiones del estado presentaron propuestas legislativas orientadas a garantizar los derechos de las personas LGBT+. El ejercicio impulsado por el Poder Legislativo, busca abrir espacios de diálogo y participación ciudadana para la construcción de iniciativas con perspectiva de diversidad sexual y de género.

En su intervención, Víctor Espíndola presentó la iniciativa denominada Ley Michel Castro, que propone reformar los artículos 15 y 16 de la Ley Orgánica de la Fiscalía del Estado de Jalisco para descentralizar la aplicación del Protocolo de Atención a Personas



LGBT y crear enlaces regionales de diversidad sexual y derechos humanos. La propuesta surge a partir del caso de Michel Castro, cuyo homicidio en 2023 visibilizó la falta de mecanismos de atención especializada en municipios fuera de la zona metropolitana.

Por su parte, Everardo Galván expuso una iniciativa para la creación del Consejo de Salud y Educación Integral para la Sexualidad del Estado de Jalisco, como un órgano consultivo, interinstitucional y de coordinación que articule esfuerzos entre dependencias gubernamentales, sociedad

civil, academia y juventudes. El objetivo es garantizar políticas públicas permanentes en salud y educación sexual, prevenir embarazos adolescentes, reducir infecciones de transmisión sexual y fortalecer la equidad de género.

Ambas participaciones reflejan el compromiso de la Red Diversidad Vallarta y del Cabildo de la Diversidad de Puerto Vallarta por impulsar propuestas legislativas que atiendan las necesidades de la población LGBT+ en todo el estado, colocando la voz de las comunidades diversas en el centro del debate público.

Jugará México contra Argentina con miras al mundial

El presidente de la Asociación de Fútbol Argentino adelantó estos encuentros, de los cuales señaló aún está pendiente definir los estadios donde se llevarán a cabo los duelos

MERIDIANO | Deportes

La selección de fútbol de Argentina ya tiene confirmados dos de sus últimos partidos de preparación rumbo al Mundial 2026. En junio, el equipo albiceleste enfrentará a México y Honduras en Estados Unidos, encuentros que se disputarán a sólo dos semanas del inicio de la máxima competencia. Así lo informó Claudio Tapia, presidente de la Asociación del Fútbol Argentino (AFA), quien adelantó que aún está pendiente definir los estadios donde se llevarán a cabo los duelos.

Tapia destacó que medirse con México será una gran prueba debido a la competitividad histórica de estos partidos, mientras que Honduras representará un desafío importante para el equipo de la preparación. Antes de esos choques, Argentina tiene programados amistosos en octubre ante Venezuela en Miami y Puerto Rico en Chicago, lo que forma parte de su plan de fuego internacional tras culminar en primer



lugar de las eliminatorias sudamericanas.

El dirigente de la AFA también mencionó que aún está en el aire la posibilidad de disputar en marzo la Finalissima contra España, partido pendiente entre el campeón de América y el campeón de Europa. “Estamos a la espera de esa decisión, sería un gran duelo ante una de las selecciones más competitivas del mundo”, afirmó Tapia.



¿Cómo te sientes hoy?

¡NO HAY SALUD SIN SALUD MENTAL!



Tus pensamientos no definen tu realidad, escúchate y toma acción.

Recuerda que **tú salud mental es primero**, si requieres apoyo puedes comunicarte al número **911 213 9174**.





Realizará Sheinbaum gira en Nayarit este sábado

La presidenta de México destacará las acciones que se han realizado en conjunto con el gobierno de Miguel Ángel Navarro, para lograr una mayor prosperidad compartida

MERIDIANO | Nayarit

Este sábado 27 de septiembre, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, llegará a la capital nayarita como parte de su gira nacional de rendición de cuentas, donde presentará ante la ciudadanía su Primer Informe de Gobierno. El evento se llevará a cabo en la Explanada de la Feria de Nayarit y contará con la presencia del gobernador, Miguel Ángel Navarro Quintero, quien dará la bienvenida a la mandataria federal y refrendará la disposición de su gobierno de continuar trabajando en coordinación con la Federación para consolidar el desarrollo de la entidad.

La gira de la presidenta por los estados, responde a la convicción de acercar los resultados de su administración directamente al pueblo, explicando de manera clara y transparente los avances alcanzados y los

desafíos que aún persisten. En Nayarit, Claudia Sheinbaum hará énfasis en las acciones emprendidas en conjunto con el gobierno estatal, subrayando la importancia de la cooperación institucional como herramienta para lograr una mayor prosperidad compartida.

En su mensaje del pasado 1 de septiembre, durante la presentación oficial de su Primer Informe en la Ciudad de México, Sheinbaum destacó la relevancia de obras estratégicas en Nayarit y la región occidental del país, entre ellas: la carretera Las Varas—Puerto Vallarta, la modernización de seis proyectos carreteros prioritarios y la continuidad de tres más iniciados en el sexenio anterior, como la vía Tepic—Compostela y Las Varas—San Blas. Asimismo, resaltó la construcción de 11 de 21 distribuidores viales y puentes en distintos estados, incluidos varios en Nayarit, que buscan mejorar la movilidad y fortalecer

la conectividad regional.

Otro de los proyectos emblemáticos que forman parte de los compromisos de la administración federal con el estado es la ampliación y próxima conclusión del Aeropuerto Internacional Tepic—Riviera Nayarit, obra clave para detonar el turismo y la inversión. Además, se han implementado programas sociales y de salud de gran impacto como *Salud Casa por Casa* y las *Rutas de la Salud*, que acercan servicios médicos y medicamentos gratuitos a las comunidades más alejadas, garantizando bienestar y equidad.

El gobierno de Nayarit ratifica su vocación de trabajo conjunto con la administración federal, bajo los principios de coordinación, transparencia y prosperidad compartida, para seguir construyendo un futuro de bienestar para las familias nayaritas y contribuir al desarrollo nacional.

Respalda Héctor Santana a trabajadores del SUTSEM

“Quiero dejar en claro que jamás se atropellará ningún derecho de los trabajadores. Nos hemos asegurado de que cada quincena su salario esté garantizado y hoy también damos cumplimiento a las becas de sus hijos”, señaló el alcalde de Bahía de Banderas

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El presidente municipal Héctor Santana encabezó la entrega de becas a los hijos de trabajadores sindicalizados del SUTSEM, reafirmando su compromiso con la base trabajadora y garantizando el cumplimiento en tiempo y forma de esta prestación que apoya la educación de niñas, niños y jóvenes desde nivel primaria hasta universidad. Durante el evento, el alcalde destacó el esfuerzo conjunto entre el H. XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas y el Sindicato, reconociendo la labor de la líder sindical Carmen Arreola, así como el compromiso de los trabajadores que día a día contribuyen al buen funcionamiento del municipio.

“Quiero dejar en claro que jamás se atropellará ningún

derecho de los trabajadores. Nos hemos asegurado de que cada quincena su salario esté garantizado y hoy también damos cumplimiento a las becas de sus hijos, sin retrasos y con responsabilidad. Me siento orgulloso de los sindicalizados de Bahía de Banderas porque han demostrado capacidad, entrega y resultados”, expresó Héctor Santana.

Por su parte, la dirigente sindical Carmen Arreola precisó que esta entrega corresponde al segundo semestre del ejercicio fiscal 2025, agradeciendo al presidente municipal la puntualidad con la que se ha cumplido.

Asimismo, la líder sindical puso a disposición el número de las oficinas 329 291 12 82, aprovechando la cobertura de medios de comunicación, para que cualquier situación irregular

o incumplimiento por parte de personal de base, sindicalizado pueda ser reportado por la ciudadanía, con la seguridad de que será atendido.

Esta entrega de becas representa un apoyo fundamental para cientos de familias trabajadoras, quienes con esfuerzo buscan dar a sus hijos mejores oportunidades académicas y de desarrollo. En su mensaje a los estudiantes beneficiados, Héctor Santana los invitó a seguir esforzándose y a convertir sus sueños en objetivos que contribuyan al futuro de Bahía de Banderas.

“Estas becas son una motivación para que los hijos de los trabajadores sigan estudiando con empeño. El municipio necesita jóvenes preparados y con visión para construir un mejor futuro”, finalizó el alcalde.



Asumirá su ministerio el 31 de octubre

Recibirá con entusiasmo y fe Tepic a su nuevo obispo

Fernando Ulloa Pérez

La Diócesis de Tepic se prepara para recibir con entusiasmo y fe al nuevo obispo, Monseñor Engelberto Polino Sánchez, quien asumirá oficialmente su ministerio pastoral el próximo viernes 31 de octubre.

El recibimiento al nuevo obispo se llevará a cabo a las 09:30 de la mañana en el cruce de las avenidas México y Allende, donde fieles, sacerdotes y autoridades

eclesásticas se congregarán para darle la bienvenida.

Más tarde, a las 12 del mediodía, se celebrará la Misa de Toma de Posesión Canónica en el Metrodomo del Parque Metropolitano de Tepic, en un evento que promete reunir a miles de creyentes católicos de toda la región.

Con este acto litúrgico, monseñor Polino Sánchez se convertirá oficialmente en el nuevo Obispo de la Diócesis de

Tepic, relevando a Luis Artemio Flores Calzada e iniciando una nueva etapa para la Iglesia católica en la Diócesis de Tepic.

Antes del acto público, en la Catedral de Tepic se realizará el rito de la Profesión de Fe y Juramento de Fidelidad en una ceremonia breve y solemne a puerta cerrada, con la presencia exclusiva de los obispos acompañantes, una representación del clero local y miembros del Pueblo de Dios.

CONFERENCIA: "TURISMO Y TRANSFORMACIÓN SOSTENIBLE"
 Ponente: Vicente Ferrayra
JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE
 Horario: 9:00 am
 Sede: Universidad de la Vera-Cruz

TALLER ESPECIALIZADO: "TURISMO EN ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS"
 Ponente: Thalía Cortés
JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE
 Horario: 9:00 am
 Sede: Universidad de la Vera-Cruz

Con conferencias y talleres

Conmemora Puerto Vallarta el Día Mundial del Turismo

Del 24 al 26 de septiembre, especialistas nacionales e internacionales comparten experiencias en el programa Vallarta Sostenible: Turismo en Transformación

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta vive desde este miércoles el inicio de *Vallarta Sostenible: Turismo en Transformación*, un programa que celebra el Día Mundial del Turismo 2025 con conferencias y talleres que resaltan la identidad y hospitalidad del destino. A través del gobierno de Luis Munguía y la Dirección de Promoción Económica y Turismo, el municipio se convierte en sede de un encuentro que impulsa un turismo más consciente y sostenible.

La primera jornada se llevó a cabo en el Hotel Villa Premier

y en el Tecnológico Superior de Jalisco, donde especialistas en gastronomía y turismo responsable compartieron ideas sobre cómo aprovechar la riqueza cultural y natural de Vallarta sin poner en riesgo su conservación. Paneles como *Sabores con Futuro* resaltaron que la cocina local puede ser un motor de competitividad, al mismo tiempo que fortalece la identidad de la ciudad.

El jueves 25 de septiembre las actividades continuarán en la Universidad de la Vera-Cruz y la UNIVA, con conferencias sobre áreas naturales protegidas y casos de éxito del movimiento

global por la sustentabilidad. Finalmente, el viernes el programa llegará al Holiday Inn & Suites y al Centro Universitario de la Costa, con charlas sobre turismo resiliente, adaptación al cambio climático y experiencias comunitarias.

De esta forma, Puerto Vallarta se proyecta como un destino turístico que renace con visión sostenible y que reconoce a cada vallartense como parte fundamental de esta historia. El programa completo, con horarios y sedes, puede consultarse en las redes sociales del Gobierno Municipal de Puerto Vallarta.

CONFERENCIA: "CÁNCER DE ÉXITO DEL MOVIMIENTO GLOBAL QUE IMPULSA LA SUSTENTABILIDAD EN DESTINOS Y EVENTOS (GOE-MOVEMENT)"
 Ponente: Alejandra M. Zúñiga
JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE
 Horario: 11:00 am
 Sede: Universidad UVVA

CONFERENCIA: "EL ENFOQUE ESG DEL TURISMO SOSTENIBLE"
 Ponente: Francisco Suárez
VIERNES 26 DE SEPTIEMBRE
 Horario: 8:30 am
 Sede: "Bahía Los Arroyos" Hotel Villa Premier

Nayarit
 SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

ALTO A LA VIOLENCIA CONTRA LAS NIÑAS Y MUJERES

Ninguna forma de discriminación puede justificarse

La discriminación impide el ejercicio de los derechos humanos de manera igualitaria y hace vulnerable a la persona o grupo social al que se discrimina.

¡No lo permitas!
 Haz tu reporte al 9-1-1 o en denuncia anónima al 089

#ProtegerYServir

Aniversario LEY

La Tradición de los Mejores Precios

CEBOLLA Blanca EL MEJOR PRECIO \$25.90/kg	MELÓN Chino EL MEJOR PRECIO \$28.90/Kg	PIÑA Miel EL MEJOR PRECIO \$29.75/kg	ZANAHORIA A Granel EL MEJOR PRECIO \$19.90/kg	PULPA Larga de Res EL MEJOR PRECIO \$159.90/kg	LECHE LALA® Entera, Cremada SixPack de 1L. EL MEJOR PRECIO \$1.69
PASTA Yemina® Para Sopa de 200g Exquisita Fibra 3x2 \$19.90	ACEITE Ave® Comestible Vegetal de 850ml 3x2 \$19.90	Toda la CRISTALERIA Suelta Del Depto. de Hogar 2x1 \$19.90	LIMPIADOR Fabuloso® Multifusos Lavanda, Regular o Pasión de Frutas de 2L. EL MEJOR PRECIO \$41.90	SARTENES Y OLLAS Gibson® (Excepción Privilegiada) 40% DE DESCUENTO	PANTALLA HARMONTEC 4K de 50" EL MEJOR PRECIO \$5490.00
TOSTITOS Sabritas® De Tomate 2x \$9.94	PURE DE TOMATE Del Fuerte® Six pack de 1260g EL MEJOR PRECIO \$39.90	MEDIA CREMA LALA® de 250ml 2x \$32.90	DETERGENTE ARIEL® En Paquete Regular Revitalizador Piza de 4kg EL MEJOR PRECIO \$153.90	Kleenex® Mega Pañales Brand de 36x42D con 4P2 EL MEJOR PRECIO \$29.90	PAÑAL HUGGIES® All Around Etapa 5, 6 o 7 con 40 piezas Supreme Etapa 3-4-5-6 con 36 pañales y Etapa 2 o Recien Nacido con 40 piezas Eco Product Etapa 5 o 6 con 32 piezas 3x2 \$29.90

Frutas y Verduras

NARANJA Pielosa kilo \$39.90	LIMÓN Para sal, semilla kilo \$26.90	MARAZANA Roja Dedicada kilo \$46.90	PEPINO Criollo Pickle kilo \$16.90
AGUACATE Enrollado Pizca kilo \$29.90	CALABAZA Americana kilo \$34.90	MARAZANA Roja Escala kilo \$29.90	TUNA Blanca kilo \$28.90

Salchichonería y Lácteos

CHIMEX® de Pavo Tradicional kilo \$120.90	SALCHICHA Tradicional LEY® Pizca De 2 kilos \$109.90	QUESO Asadero La Pastora® Kilo \$151.90	YOGHURT Griego Natural Sin Endulzador OIHOS® de 900g \$64.90
JAMÓN Hornado de Pizca Especial Faja kilo \$134.90	QUESO Chihuahua Sello de Oro® kilo \$169.90	QUESO Asadero La Pastora® Kilo \$151.90	PAPA Super Gajos McCain® \$3x2 \$229.90

Carnes, Aves, Pescados, Mariscos y Especialidades

CARNE MOLIDA De res Clasificada kilo \$108.50	PIERNA De Puerco Sin Hueso kilo \$105.90	POLLO Frito Bachoco® Cortado en 8 piezas kilo \$68.90	FILETE De Res grande kilo \$97.90
CARNE De Res Para asar Regular kilo \$208.90	ESPINAZO De Puerco kilo \$41.90	ALAS Adobadas Bachoco® kilo \$119.90	PASTEL A LECHE Tradicional de Plancha kilo \$134.90

Guído de la Ropa | Limpieza del Hogar | Baño y Recamara | Babylandia

DETERGENTE Liquido Libre enpaque Dowry® MAS® Color de 4.65 L \$155.90	SUAVIZANTE Libre enpaque Dowry® Amanecer de 2.8L \$129.90	PAPEL HIGIENICO Cottonelle® Elegance con 16 piezas \$129.90	PAÑAL HUGGIES® Ultra Comfort con 40 piezas \$329.90
DETERGENTE en 30MAS® Instantánea Ace de 15564g \$149.90	DETERGENTE Liquido P7 Trasl. Limón de 900ml \$3x2 \$239.90	PAPEL HIGIENICO Facial Quality® con 16 piezas \$76.90	PAÑAL HUGGIES® Ultra Comfort con 40 piezas \$429.90
LIMPIADOR PINOL® Mult. de 828ml \$3x2 \$239.90	ALIMENTO DOG CHOW® P/Perro grande de 4kg \$40.90	BAÑERAS Y BANITOS Estimuladores \$40.90	DE PLASTICO Infantil Alica® No Promeyo \$3x2 \$40.90

Comida y Algo Más

ACEITE Comestible de Soya Nutri® de 850ml \$2.69.90	ATÚN En agua o en aceite EL DORADO® de 130g \$2.22.90	PRODUCTO LÁCTEO Duopack Nutri® 2L \$43.90	CEREA Mixto 3 Minutos QUAKER® de 400g \$25.90
ACEITE Comestible Vegetal Sabroso® de 850ml \$34.90	ATÚN En agua o en aceite Mazatón® de 1260g \$2.74.90	PRODUCTO LÁCTEO Deslactosado Nutri® de 1 litro \$3.72.90	ELOTE En grano HERDEZ® de 220g \$11.90
CHILES En rajas La Costeña® \$27.50	PURE De tomate Condimentado Six pack Del Fuerte® de 1260g \$39.90	LECHE UHT LALA® de 1.5 litros \$14.119.90	SOPA Instantánea Worchuan® de 64g \$14.90
ACEITE Comestible de Cartamo OIHOS® de 825ml \$75.90	ELOTE Dorado en granos Del Monte® de 400g \$16.50	LECHE LALA® de 1.5 litros \$13.122.90	MARINA Para Hot Cakes tradicional Gamesa® de 700g \$40.90

Todo Para Tu Fiesta

JUGO Minibrick JUMEX® Durazno, Mango y Naranja de 125ml \$3x2 \$2.69.90	BEBIDA Powerblend JON4 Frutas, Moras o Uva de 1L \$2.50.00	WHISKY CHIVAS REGAL® 12 años de 350 ml \$599.00	TEQUILA Maestro Tequilero® de 700ml \$594.00
GALLETAS Chokle® de 240g \$2.69.90	GALLETAS Chokle® de 240g \$34.90	BEBIDA Chokle® de 350 ml \$13.52.90	VINOS DE MESA Gato Negro® de 750 ml \$3x2 \$4.990.00

Higiene y Belleza | Mercancías Generales

SHAMPOO Head & Shoulders® de 650ml \$2.169.90	DESODORANTE Spray AXE® de 180g \$2.105.90	PANTALLA 4K de 50" \$2.990.00	LIQUIDACIÓN DE ROPA EXTENSIÓN, INTERIOR Y PIJAMAS Para toda la Familia \$70.00
SHAMPOO Acondicionador L'Oréal® de 250ml \$2.120.00	SHAMPOO Acondicionador ELVIVE® de 250ml \$2.174.90	VENTILADOR de 12" \$299.00	ACEITES Y PRODUCTOS MOTOR PROF® \$2.149.90
SHAMPOO Acondicionador FRENCH LIPS® de 250ml \$2.149.90	SHAMPOO Acondicionador FRENCH LIPS® de 250ml \$2.114.90	BARCO de 1.5L \$79.90	ACEITES BEVER'S® \$1.109.90
SHAMPOO Acondicionador FRENCH LIPS® de 250ml \$2.174.90	DESODORANTE Spray AXE® de 180g \$2.114.90	SILLA de Plástico \$179.90	ACEITES, ADITIVOS Y ANTICONGELANTES \$30.90
SHAMPOO Acondicionador FRENCH LIPS® de 250ml \$2.174.90	DESODORANTE Spray AXE® de 180g \$2.114.90	MESA de 1.5L \$799.00	ACEITES, ADITIVOS Y ANTICONGELANTES \$30.90
SHAMPOO Acondicionador FRENCH LIPS® de 250ml \$2.174.90	DESODORANTE Spray AXE® de 180g \$2.114.90	MANGUERA de 1.5L \$20.90	ACCESORIOS PARA PINTAR Y PUNTEAR \$3.2
SHAMPOO Acondicionador FRENCH LIPS® de 250ml \$2.174.90	DESODORANTE Spray AXE® de 180g \$2.114.90	MANGUERA de 1.5L \$20.90	ACCESORIOS PARA PINTAR Y PUNTEAR \$3.2
SHAMPOO Acondicionador FRENCH LIPS® de 250ml \$2.174.90	DESODORANTE Spray AXE® de 180g \$2.114.90	MANGUERA de 1.5L \$20.90	ACCESORIOS PARA PINTAR Y PUNTEAR \$3.2